



# Les ères et les styles

Françoise Suagher

Dans la science des calendriers l'ère est le début d'une chronologie et le style d'un calendrier est la date du Nouvel an. Françoise Suagher nous propose ici une description de différents ères et styles que les hommes ont inventé pour organiser une chronologie.

Cet article est paru dans le numéro spécial de la revue Le Point Astro<sup>1</sup> consacré au Temps.

Le besoin d'une chronologie universelle pour raccorder les événements historiques a stimulé les travaux de chronologie. Le plus ancien de ce travaux est celui de Mercator (1512-1594) qui propose une "Chronologie depuis le commencement du monde jusqu'en l'an 1568". Son travail était basé sur des éclipses et des observations astronomiques. Mais dans ce type de système, il est nécessaire de fixer une origine. Ce choix est totalement arbitraire. Dans la science des calendriers, l'ère est le début d'une chronologie.

## Les ères.

Cette date arbitraire bien souvent n'a pris son rôle que de nombreuses années après l'événement considéré.

### L'ère chrétienne.

Notre calendrier actuel, le calendrier grégorien, a comme origine la naissance de Jésus Christ. On la doit au moine Denys le Petit (500-560) mathématicien et astronome, qui, au VI<sup>e</sup> siècle propose de compter les années à partir de la naissance du Christ et d'utiliser le symbole AD (Anno Domini : Année du Seigneur) pour numérotter les années. L'idée n'est pas de lui, car au II<sup>e</sup> et III<sup>e</sup> siècles les évêques Alexandre, Clément, et Eusèbe avaient proposé un

rattachement de la chronologie à la vie du Christ, mais cela ne s'était pas fait. La proposition de Denys le Petit a été rapidement acceptée par l'Eglise qui a utilisé les années à partir de la naissance de JC pour connaître les dates de pâques, mais il a fallu attendre l'an 1000 pour que son usage devienne définitif sur les documents officiels.

Le comptage des années avant JC sera introduit au XVIII<sup>e</sup> siècle par Jacques Cassini<sup>2</sup>.

Le fait que l'on ait commencé à compter un depuis la naissance de JC est responsable de l'ambiguïté actuelle sur la fin du millénaire. Mathématiquement, il n'y a aucune hésitation, la 2000<sup>e</sup> année se terminera le 31 décembre 2000 et le troisième millénaire débutera avec le 21<sup>e</sup> siècle le 1<sup>er</sup> janvier 2001.

Chaque calendrier a son origine et nous citerons ici les ères les plus connues.

### L'ère de Nabonassar.

La première tentative de reconstitution du calendrier égyptien est due à Ptolémée qui a proposé une liste et une généalogie des empereurs et rois de Rome, de Grèce et de Perse remontant jusqu'au roi de Babylone Nabonassar, roi en 747 avant JC. le 26 février - 746 est le point de départ de cette ère dite de Nabonassar. Ce monarque

avait décidé de prendre la date de son avènement au trône comme origine de l'histoire assyrienne. Cette ère s'appelle aussi l'ère des Babyloniens.

### **L'ère des Martyrs.**

L'usage de la chronologie romaine basée sur le début du calendrier julien (ère julienne depuis 46 avant JC), s'est terminée en 284. Le 29 août 284 inaugure une nouvelle chronologie appelée ère des martyrs ou ère de Dioclétien. L'année 284 marque le début du règne de cet empereur avec une recrudescence de la persécution des chrétiens. La date du 29 août qui apparaît ici est en fait la date à laquelle l'empereur Auguste a imposé le calendrier julien en Egypte en l'an 30. L'ère de Dioclétien est encore utilisée de nos jours dans le calendrier de l'Eglise Copte.

### **L'ère musulmane.**

Dans le calendrier musulman, le point de départ est le vendredi 16 juillet 622, c'est l'ère musulmane ou Hégire, et cela correspond à la date où Mahomet quitte la Mecque pour se rendre à Médine.

### **Les ères birmane et bouddhique.**

Au Cambodge, Laos et Vietnam deux ères sont utilisées : la petite ère d'origine birmane qui a débuté le 21 mars 638 après JC et l'ère bouddhique qui commence avec la mort de Bouddha (Pleine Lune du mois de Pissak qui s'est produite en avril-mai 544 avant JC).

### **L'ère saka.**

En Inde, le gouvernement a instauré le 22 mars 1957 un calendrier officiel qui est un calendrier grégorien dont le point de départ est l'ère saka soit le 3 mars de l'an 78 après JC.

## **Le style.**

Le style d'un calendrier est la date correspondant au Nouvel an. Chaque calendrier a son style et le sujet est particulièrement vaste, nous nous restreindrons uniquement aux différents styles utilisés en France. Dans notre calendrier, c'est le 1<sup>er</sup> janvier : mais il n'en a pas toujours été ainsi.

L'année romaine, dite de Romulus commençait le 1<sup>er</sup> mars, mais Jules César l'a déplacée au 1<sup>er</sup> janvier, date de l'entrée en fonction des consuls. Par la suite, de nombreuses dates seront utilisées pour débiter l'année. Ainsi l'année médiévale a eu comme origine des dates très diverses comme le premier mars, le premier janvier, le 25 mars, c'est à dire à la fois l'Annonciation et l'équinoxe de printemps (ancienne date), ou encore le jour de Noël, de l'Ascension, voire même le jour de Pâques.

Le style de l'Ascension, connu à Alexandrie, n'a jamais été utilisé en Occident.

### **Le style du premier mars.**

La coutume de commencer l'année au premier mars comme au temps du calendrier romain, était à l'honneur à la cour de rois mérovingiens (VI<sup>e</sup> et VII<sup>e</sup> siècles) mais les Capétiens l'ont tout de suite abandonnée. Elle a subsisté à Venise jusqu'à la fin de la république sérénissime.

### **Le style de l'Annonciation.**

Utilisé dans plusieurs diocèses capétiens, ce style commence l'année 9 mois avant la Nativité. Suivi par une grande partie des papes, il est abandonné au XVIII<sup>e</sup> siècle.

### **Le style de Pâques.**

L'année commençait dans la nuit pascalle limitée par deux dimanches de Pâques (premier dimanche qui suit le quatorzième jour de la Lune après le 21 mars) l'année comportait de 330 à 400 jours et pouvait contenir deux mois d'avril. Ainsi l'an 1347 s'est écoulé du premier au 20 avril de l'année suivante. En usage en France depuis Louis VI, il fut utilisé au XII<sup>e</sup> et au XIII<sup>e</sup> siècles et de façon sporadique jusqu'au XVI<sup>e</sup>.

Afin d'éviter la confusion qui était possible pour les jours de mars et d'avril qui figuraient deux fois dans la même année, il était généralement indiqué après ou avant Pâques, soit pour nous l'année suivante.

### **Le style de la nativité.**

L'année commençait le jour de Noël, le 25 décembre, qui coïncidait avec l'ancienne fête du solstice d'hiver.

Il a été adopté par l'Eglise romaine sous le règne de Charlemagne qui fut couronné à Rome le 25 décembre de l'an 800. Ce style a été en usage en France jusqu'au XI<sup>e</sup> siècle mais il a subsisté en Bourgogne jusqu'au XIII<sup>e</sup> et beaucoup plus tard en Dauphiné. Au XII<sup>e</sup> il a été remis en usage par l'Empereur romain germanique Frédéric I plus connu sous le nom de Frédéric Barberousse.

### **Le style du premier janvier ou de la Circoncision.**

L'emploi de ce style a été conseillé au roi Charles IX par le chancelier Michel de l'Hôpital. Il fait référence au calendrier julien. Par décret du premier janvier 1563, confirmé le 4 août et ratifié par le parlement de Paris en 1567, ce style est instauré dans les dates publiques mais il faudra attendre de nombreuses années pour qu'il soit utilisé par tous.

## **Eres et styles du calendrier républicain.**

Pendant la Révolution, on a compté les jours avec des ères et des styles différents : l'ère de la Liberté a débuté le 14 juillet 1789, l'ère de l'Egalité débute le 22 septembre 1792. L'an I de l'ère de l'Egalité commence au premier janvier 1793. Enfin, l'ère des français, créée avec le calendrier républicain est adoptée le 5 octobre 1793 avec effet rétroactif au 22 septembre 1792 qui deviendra le premier Vendémiaire de l'an I. Le calendrier révolutionnaire qui sera adopté définitivement le 24 novembre 1793 fera coïncider le premier jour de l'an, premier Vendémiaire (c'est alors le style du calendrier révolutionnaire) avec le début de l'ère des français. Le calendrier révolutionnaire sera aboli par Napoléon Bonaparte en 1806 (an XIV).

### Notes de la rédaction

1 - Revue de l'Association Astronomique de Franche-Comté : ce numéro spécial est recensé dans les "lectures pour la marquise" de ce Cahier.

2 - Jacques Cassini (1677-1756), fils de Jean Dominique.